



Fondo Latinoamericano  
para Arroz de Riego

# XXXIII REUNION DEL COMITÉ ADMINISTRATIVO DE F.L.A.R. CALI – COLOMBIA – ABRIL 2013

Entre los días 23 al 25 de abril de 2013 se realizó en la Sede del CIAT en Cali la XXXIII Reunión del Comité Administrativo que anualmente analiza la marcha de la Institución y en esta ocasión se presentaba al nuevo director Ejecutivo.

Contando con la comparecencia la mayoría de sus socios el Presidente del Comité Administrativo Sr. Eduardo Rojas dio la bienvenida al nuevo Director Ejecutivo Ing. Agron. Eduardo Graterol quién desde el primero de marzo está ejerciendo el cargo en reemplazo del Ing. Agon. Gonzalo Zorrilla quien dejó el cargo.

A su vez el Presidente remarcó el trabajo realizado por el Director que se alejaba, quién durante siete años ejerció el mismo, llevando adelante el proceso de renovación Institucional de FLAR, así como distintos Proyectos que beneficiaron a los países socios, aportando además una muy buena relación con CIAT, a quien se tiene no sólo como socio, sino además como colaborador en una serie de Proyectos, especialmente en lo que respecta al mejoramiento de arroz y aporte de material básico para los cruzamientos.

Dentro del marco del encuentro se expuso la realidad eco-



nómica del FLAR la que ya se había expuesto en reuniones anteriores y contando ya este año con el incremento de la cuota por parte de los miembros para equilibrar el Presupuesto Anual.

Es de destacar que dentro de la distribución de gastos, el rubro personal ocupa el 61% de los recursos, mientras que los gastos operativos el 15% y los administrativos el 24%.

Se destacó la necesidad del aporte de cada socio en forma puntual de manera de poder realizar todas las tareas en tiempo y forma, así como llevar adelante todos los trabajos que se encaran anualmente.

Bienvenida a los participantes. De izq. a der.: Édgar Torres, líder del programa de arroz del CIAT; Joe Tohme, líder de Agrobiodiversidad del CIAT; Eduardo Graterol, nuevo Director Ejecutivo del FLAR; Eduardo Rojas, Presidente del Comité Administrativo del FLAR y Representante de SENUMISA, Costa Rica



Presentación del nuevo Director Ejecutivo del FLAR durante la inauguración de la reunión.

## NOVEDADES DE LOS SOCIOS

Es importante destacar de manera casi general por parte de los socios, especialmente los de Centroamérica, de los menores rendimientos que están obteniendo estos últimos años debido al Cambio Climático, noches más cálidas que impiden el llenado de los granos y el aumento de plagas y enfermedades.

También resaltaron el incremento de costos que están teniendo haciendo inviable el cultivo en algunas zonas donde no obtienen buenos rendimientos.

Centroamérica se ha transformado en un importador neto de arroz en más de 2 millones de toneladas teniendo a su vez muchos de esos países TLC con EUA, pero la calidad de dicho arroz es muy malo para ellos que consumen aprox. 60 kgs. por habitante / año.

Destacan a su vez que FLAR para los países tropicales ha lanzado muchas variedades que con singular éxito los socios han ido desarrollando en cada país, mejorando los rendimientos y la calidad del producto.

Es importante resaltar que los socios que desarrollan variedades de origen FLAR aportan por la venta de éstas, regalías que van a un Fondo Especial que fue creado especialmente con el cometido de poder devolver los beneficios obtenidos por la mejora que las variedades otorgan a los productores.

Para los países de clima templado dicho programa está en desarrollo con la esperanza que en un futuro próximo alcance sus objetivos como en el Trópico.



## PROGRAMA DE MEJORAMIENTO DE ARROZ

Su énfasis se destaca en la búsqueda de materiales de mejores rendimientos, calidad industrial aceptable y con resistencia a algunas plagas y/o enfermedades comunes en el trópico.

Se está trabajando con germoplasma de plantas de arroces salvajes para cruzamientos, buscando mayor eficiencia en el uso del agua y nutrientes, especialmente nitrógeno.

Con respecto al Programa de Híbridos comenzado el año anterior y en conjunto con CIAT, se está trabajando con materiales que producen más arroz con especial énfasis en la búsqueda de calidad culinaria, elemento indispensable para su aceptación por parte de los socios.

## TRABAJO DE PLANIFICACION ESTRATEGICA

Se continuó con el mismo comenzado en la Reunión anterior del Comité, contando además con expertos en este tema, que trabajando con grupos se llegó a conclusiones con importantes aportes que sin duda serán tenidos en cuenta para el futuro del FLAR.



Delegación uruguaya en la reunión del FLAR.